



GRUPO DE REVISIÓN DE LA IMPLEMENTACIÓN  
DE CUMBRES (GRIC)  
Primera Reunión Ordinaria de 2024  
20 de febrero de 2024  
Formato Virtual

OEA/Ser.E  
GRIC/O.1/doc.104/24  
19 marzo 2024  
Original: español

## INFORME FINAL

La Primera Reunión Ordinaria del Grupo de Revisión de la Implementación de Cumbres (GRIC) de 2024 se realizó en formato virtual el día 20 de febrero. En el marco de esta reunión, se abordó el progreso en la implementación de los mandatos adoptados en la Novena Cumbre de las Américas.<sup>1/</sup> La lista de participantes fue publicada como documento [GRIC/O.1/doc.103/24](#).

### 1. Apertura

En su discurso de bienvenida, el Embajador Rubén Silié, Coordinador Nacional de Cumbres de República Dominicana y Presidente del GRIC, señaló que se marca el inicio de un nuevo capítulo hacia la Décima Cumbre de las Américas de 2025. Reconoció el liderazgo de Estados Unidos y la sólida agenda hemisférica legada por la Novena Cumbre, al tiempo que resaltó el papel crucial de la Secretaría de Cumbres y el valioso respaldo de las instituciones del Grupo de Trabajo Conjunto de Cumbres (GTCC). Subrayó el compromiso de la sociedad civil y expresó la determinación de construir una región más inclusiva. Así, destacó la prioridad de República Dominicana de fortalecer lazos con todos los actores del Proceso de Cumbres. Reflexionando sobre el trigésimo aniversario de la Cumbre de las Américas, manifestó el anhelo de República Dominicana de una Cumbre inclusiva y horizontal, enfatizando la importancia de la tolerancia, la buena vecindad y el reconocimiento de que todos los Estados soberanos, independientemente de su tamaño, tienen un voto significativo en la construcción efectiva del desarrollo y la paz. La presidencia señaló su voluntad de colaborar en la integración regional y priorizar la inclusión y el diálogo como herramientas esenciales del Proceso. Las palabras de apertura del embajador Silié fueron publicadas como documento [GRIC/O.1/INF.37/24](#).

El Embajador James Lambert, Secretario de Asuntos Hemisféricos de la OEA, expresó su complacencia y destacó el notable compromiso de República Dominicana con el multilateralismo, evidenciado en su manejo efectivo reciente de la Asamblea General de la OEA y la Cumbre Iberoamericana. Elogió el trabajo de los países anfitriones anteriores y resaltó la importancia de abordar las acciones de implementación con un proceso fortalecido y actores más comprometidos. Agradeció a Estados Unidos, por su determinación en la organización de la Cumbre, más inclusiva hasta la fecha, según indicó. También subrayó la necesidad de mejorar la coordinación en la implementación y fortalecer la arquitectura del Proceso de Cumbres, y concluyó reiterando el

---

1. El temario y el calendario fueron publicados como documentos [GRIC/O.1/doc.101/24](#) y [GRIC/O.1/doc.102/24](#), respectivamente. La lista de documentos fue publicada como documento [GRIC/O.1/doc.106/24](#).

compromiso de la Secretaría General de la OEA, a través de su Secretaría de Cumbres, en su calidad de secretaria técnica del Proceso de Cumbres, de continuar brindando el apoyo sustantivo requerido por el gobierno de República Dominicana, y los Estados, en la actual fase de preparación de la Décima Cumbre, así como de continuar fortaleciendo la participación y coordinación de las entidades del GTCC, organizaciones de la sociedad civil y actores sociales, y los procesos ministeriales interamericanos para mejorar la coordinación en la implementación y fortalecer de este modo la arquitectura del Proceso de Cumbres. Las palabras del Secretario de Asuntos Hemisféricos fueron publicadas como documento [GRIC/O.1/INF.38/24](#).

## **2. Informe de la Secretaría de Cumbres de las Américas sobre el trabajo que lleva a cabo en apoyo del Proceso de Cumbres**

La señora María Celina Conte, Directora de la Secretaría de Cumbres de las Américas de la OEA, expresó su agradecimiento por la oportunidad de presentar el informe sobre las labores realizadas para fortalecer el Proceso de Cumbres, especialmente durante la fase de seguimiento e implementación de la Novena Cumbre, y de cara al inicio de la fase preparatoria de la Décima Cumbre.

La Directora Conte detalló esfuerzos significativos, incluyendo el apoyo en la realización de reuniones ordinarias y ministeriales del GRIC, así como de los Grupos Técnicos Ad Hoc con la participación de diversos actores. Resaltó la colaboración con las entidades del GTCC y otros entes para promover la implementación efectiva de los mandatos. Además, mencionó la preparación de informes sobre contribuciones institucionales, destacando la importancia de trabajar con las entidades del GTCC para proporcionar insumos oportunos que puedan informar y alimentar discusiones en preparación a la Décima Cumbre. En lo que concierne al fortalecimiento de la participación de organizaciones de la sociedad civil y actores sociales en el Proceso de Cumbres, señaló que se han implementado diversas iniciativas coordinadas por la Secretaría de Cumbres en colaboración con la Presidencia. Estas acciones han estado dirigidas a facilitar un diálogo continuo y consultas participativas, asegurando la representación y voz de estos grupos en todas las etapas del Proceso. Además, se ha reconocido su papel fundamental en el seguimiento e implementación de los mandatos adoptados.

Asimismo, la Directora Conte destacó que se han realizado esfuerzos significativos para fortalecer las capacidades de representantes de sociedad civil y actores sociales. Se han organizado talleres de capacitación sobre diversos temas, como negociación con enfoque de género, resolución de conflictos y búsqueda de consensos, entre otros. Estas actividades han proporcionado herramientas prácticas para incrementar y fortalecer su participación en el Proceso de Cumbres. Esto va de la mano con la promoción por parte de la Secretaría de Cumbres de un diálogo abierto e inclusivo, asegurando la diversidad y representatividad en la participación de estos actores. Además, se han desarrollado mecanismos para recopilar retroalimentación de manera efectiva. La presentación de la Directora Conte fue publicada como documento [GRIC/O.1/INF.39/24](#).

### **Comentarios de las delegaciones**

La delegación de Brasil expresó su reconocimiento a Estados Unidos por el trabajo realizado durante su período como Presidencia del Proceso de Cumbres. Reconoció la importancia del informe de actividades de la Secretaría de Cumbres, a la vez que sugiere fortalecer la divulgación mediante la

publicación de un boletín periódico para dar mayor visibilidad a las iniciativas que se dan en el marco del Proceso de Cumbres. Además, celebró la creación de una plataforma en línea para los Grupos Técnicos Ad Hoc, no obstante, considera que podría ampliarse su alcance, abarcando más actividades en el ámbito del Proceso de Cumbres. Asimismo, Brasil propuso fomentar una mayor conexión entre el Proceso de Cumbres y la agenda de la OEA para evitar duplicación de tareas y fortalecer la complementariedad, abogando también por una mayor participación del Proceso de Cumbres en reuniones ministeriales de la OEA, con el fin de enriquecer la negociación de documentos desde etapas tempranas. En cuanto a futuras temáticas para el Proceso de Cumbres, Brasil propone abordar el desarrollo social, especialmente la lucha contra el hambre y la pobreza, mediante la creación de una "Alianza Mundial contra el Hambre y la Pobreza". También favorece soluciones en bioeconomía para coordinar el desarrollo social, ambiental y económico en el continente americano. La intervención de Brasil fue publicada como documento [GRIC/O.1/INF.52/24](#).

La delegación de Argentina expresó sus mejores deseos a República Dominicana y felicitó a los Estados participantes. Destacó el valor que Argentina atribuye al Proceso de Cumbres, resaltando el fortalecimiento de la democracia y la búsqueda de un mejor respaldo a través de una agenda regional adecuada. Mencionó la importancia de establecer hojas de ruta inclusivas y destacó el estímulo a la participación de expertos en Grupos Técnicos Ad Hoc para fortalecer políticas en seguimiento a los mandatos de la Novena Cumbre. Argentina también hizo referencia a iniciativas para abordar los grandes desafíos del Hemisferio y destacó la participación de la Organización Panamericana de la Salud (OPS) en el Proceso de Cumbres y los esfuerzos para el fortalecimiento de la participación de la sociedad civil. Concluyó expresando su predisposición y apoyo para continuar trabajando, bajo el liderazgo de República Dominicana, a favor de iniciativas que aborden los grandes desafíos del Hemisferio. La intervención de Argentina fue publicada como documento [GRIC/O.1/INF.41/24](#).

La delegación de Jamaica expresó su agradecimiento a la Secretaría de Cumbres por el trabajo realizado y valoró la plataforma establecida para la asunción del liderazgo de República Dominicana en el Proceso de Cumbres. Hizo referencia al Compromiso de Lima: Gobernabilidad Democrática frente a la Corrupción, adoptado en la Octava Cumbre, y resaltó la necesidad de continuar fortaleciendo la participación de la sociedad civil, el sector privado y la juventud. Además, subrayó la importancia de la gobernanza democrática para la protección de los derechos humanos, reiterando su compromiso con la energía verde y el fortalecimiento de los sistemas de salud, especialmente en el contexto postpandemia. Propuso fortalecer la voz de los pequeños Estados en el foro y enfatizó la relevancia del Proceso de Cumbres para la sostenibilidad y el desarrollo regional.

La delegación de Perú extendió felicitaciones a República Dominicana, Estados Unidos, la Secretaría de Asuntos Hemisféricos y la Secretaría de Cumbres. Perú enfatizó la importancia del Proceso de Cumbres como espacio de diálogo y colaboración en temas como democracia, derechos humanos y desarrollo sostenible, instando a los estados a retomar el reporte de avances del Compromiso de Lima. Resaltó el valor del Mecanismo de Seguimiento de los Mandatos del Compromiso de Lima para garantizar acciones concretas y resultados tangibles, promoviendo transparencia y rendición de cuentas. Perú expresó su apoyo a República Dominicana como actual Presidencia del Proceso y sede de la Décima Cumbre de las Américas, confiando en su liderazgo para fortalecer la cooperación y la integración regional. La intervención de Perú fue publicada como documento [GRIC/O.1/INF.45/24](#)

### **3. Informe sobre el estado de la implementación de la Novena Cumbres de las Américas**

El Embajador Francisco O. Mora, Coordinador Nacional de Cumbres de Estados Unidos, expresó el apoyo de su país a la Presidencia del Proceso de Cumbres, el gobierno de República Dominicana. Además, manifestó su agradecimiento por el continuo compromiso demostrado por todas las delegaciones durante la fase de implementación de la Novena Cumbre de las Américas. Especialmente, destacó la participación activa en los Grupos Técnicos Ad Hoc, los cuales, sostuvo, desempeñaron un papel fundamental en la promoción de la cooperación regional y en la ejecución de los compromisos y mandatos asumidos en la Cumbre. A lo largo de 16 reuniones llevadas a la fecha, se abordaron temas de gran relevancia, como la seguridad cibernética, la promoción de energía limpia y la protección del medio ambiente, destacando especialmente la negociación del Plan de Acción sobre Salud y Resiliencia en las Américas, finalmente adoptado por los Ministros de Relaciones Exteriores en ocasión de la Reunión del GRIC a Nivel Ministerial de 2023.

Además, resaltó la participación activa de expertos técnicos provenientes de toda la región en estas reuniones, cuyos valiosos aportes contribuyeron significativamente al avance de las discusiones y al logro de resultados tangibles. Asimismo, se reconoció la colaboración y el diálogo constructivo con representantes de la sociedad civil, el sector privado y la juventud en diferentes instancias del Proceso, permitiendo que los compromisos asumidos por los gobiernos se traduzcan en acciones concretas para beneficio de los ciudadanos de las Américas. En este contexto, destacó la importancia de seguir fortaleciendo la transparencia, la rendición de cuentas y la cooperación multilateral en aras de un futuro más sostenible, resiliente y equitativo para la región. La presentación del Embajador Mora fue publicada como documento [GRIC/O.1/INF.40/24](#).

#### **Comentarios de las delegaciones**

La delegación de Chile enfatizó el papel fundamental que las Cumbres han desempeñado como espacios de diálogo y colaboración en la región. Resaltó la importancia de los Grupos Técnicos Ad Hoc como herramientas clave para abordar desafíos complejos. Haciendo referencia al año 2005, cuando en la Cuarta Cumbre de Mar del Plata se trató el tema de seguridad y narcotráfico, la delegación señaló que diversos factores han contribuido en los últimos años a un aumento de la violencia, la inseguridad en las comunidades y la sofisticación de las organizaciones criminales, superando incluso a las burocracias estatales en su nivel de organización. Si bien agradeció los esfuerzos realizados hasta la fecha, la delegación chilena hizo hincapié en la urgencia de repensar de manera más decidida las estrategias de colaboración, así como el abordaje de la seguridad humana y el crimen organizado en la región.

La delegación de Canadá expresó su reconocimiento por el éxito de la Novena Cumbre. También agradeció a la Secretaría de Cumbres por mantener el rumbo en la implementación de los resultados de la Cumbre. Destacó que, con referencia al informe de implementación, los planes de acción sirven como valiosos planos para abordar prioridades compartidas. Canadá se comprometió a trabajar con todos los Estados participantes en estos planes de acción, y reconoció el valor de los Grupos Técnicos Ad Hoc para mantener a los Estados en el camino correcto. Apreció la inclusión de diversos actores, como expertos y la sociedad civil, enfatizando que esto contribuye a una implementación más creíble y efectiva de los mandatos de la Cumbre. Además, resaltó el apoyo a 263 organizaciones de mujeres en el Proceso de Cumbres a través de un proyecto implementado por la Secretaría de Cumbres y abogó por la continua inclusión de representantes de mujeres, sociedad civil, jóvenes e indígenas en las diversas instancias del Proceso. Finalmente, expresó su expectativa

de colaborar con República Dominicana y los Estados participantes de cara a la Décima Cumbre. La intervención de Canadá fue publicada como documento [GRIC/O.1/INF.42/24](#).

#### **4. Informes nacionales e institucionales sobre la implementación de mandatos de la Novena Cumbre de las Américas**

La delegación de República Dominicana expresó su agradecimiento por la convocatoria a la Primera Reunión Ordinaria del GRIC de 2024, resaltando la oportunidad para compartir avances en la implementación de los mandatos de la Novena Cumbre de las Américas. Destacó el compromiso y entusiasmo del gobierno dominicano en preparación a la Décima Cumbre de las Américas, reconociendo la importancia de la participación de los Estados de la región para el éxito de las Cumbres venideras. Enfatizó la implementación de diversas políticas públicas alineadas con los cinco ejes prioritarios de la Novena Cumbre, destacando logros como la modernización del Poder Judicial y la creación de iniciativas como el "Mapa de Servicios" para la protección de género. Asimismo, resaltó acciones en transformación digital, sostenibilidad ambiental y energía limpia, mostrando el compromiso del país hacia el desarrollo sostenible y la colaboración regional. Finalmente, reiteró la disposición de República Dominicana para avanzar en conjunto hacia sociedades más justas y resilientes, y agradeció el liderazgo de Estados Unidos en el proceso de la Novena Cumbre. La intervención de República Dominicana fue publicada como documento [GRIC/O.1/INF.46/24](#).

La delegación de Guatemala expresó su reconocimiento a Estados Unidos, República Dominicana, la Secretaría de Cumbres, así como a la metodología de los Grupos Técnicos Ad Hoc por su rol en la implementación de los mandatos de la Novena Cumbre. Manifestó la disposición para continuar colaborando con República Dominicana en beneficio de la región. Resaltó la importancia de la salud en las agendas y políticas guatemaltecas, señalando incrementos significativos en infraestructura médica. En el ámbito de transformación digital, destacó el impulso a la agenda de gobierno abierto y programas de formación. Con relación a la transición justa hacia la energía limpia, sostenible y renovable, subrayó el compromiso y su enfoque en la eficiencia energética como un pilar fundamental de la estrategia energética nacional. Concluyó reiterando el compromiso de su país para trabajar en beneficio del Hemisferio. La intervención de Guatemala fue publicada como documento [GRIC/O.1/INF.44/24](#).

La delegación de Costa Rica reconoció y destacó el esfuerzo conjunto que ha permitido avances significativos en la implementación de los mandatos de la Novena Cumbre. Enfatizó la importancia de cada documento adoptado y reconoció el papel crucial del sector privado, académico y la sociedad civil en su implementación. Resaltó la relevancia de discutir desafíos democráticos, de derechos humanos, seguridad, equidad y ambiente, comprometiéndose a abordarlos regionalmente. Destacó la participación activa en el Grupo Técnico Ad Hoc sobre Gobernabilidad Democrática y apoyó el liderazgo propositivo de República Dominicana en el nuevo ciclo del Proceso de Cumbres. La intervención de Costa Rica fue publicada como documento [GRIC/O.1/INF.43/24](#).

La delegación de Canadá destacó su participación en las 16 reuniones de los Grupos Técnicos Ad Hoc, involucrando expertos en diversas áreas e implementando mandatos de Cumbres a través de legislación, planes de acción nacionales, estrategias y otros mecanismos. Canadá mencionó su compromiso con el Plan de Acción sobre Salud y Resiliencia en las Américas, fortaleciendo los sistemas de salud y de acceso a vacunas con un enfoque en género y derechos humanos. En cuanto a la Agenda Regional de Transformación Digital, Canadá sigue guiando sus esfuerzos por su Estrategia

Nacional de Ciberseguridad. Ha coordinado con otros Estados participantes en estrategias de ciberseguridad y está comprometido con la transición hacia energía limpia y renovable para abordar los desafíos del cambio climático. En el ámbito de la transición energética, Canadá se comprometió a alcanzar emisiones netas cero para 2050 y destacó que ha duplicado su financiamiento climático para países en desarrollo. En lo que concierne a los mandatos sobre gobernabilidad democrática señaló que viene apoyando la observación electoral y la asistencia técnica para fortalecer los sistemas electorales locales, además de promover el seguimiento ordenado de compromisos y resultados de las Cumbres. La intervención de Canadá fue publicada como documento [GRIC/O.1/INF.42/24](#).

Una vez finalizadas las intervenciones de las delegaciones, el Presidente invitó a las entidades del GTCC que desearan intervenir con comentarios a solicitar la palabra.

El Departamento de Desarrollo Sostenible de la OEA proporcionó una actualización sobre el trabajo realizado en la implementación de mandatos de la Novena Cumbre, destacando la realización de la Sexta Reunión Ministerial de la Alianza de Energía y Clima de las Américas (ECPA) en República Dominicana. Se refirió a la agenda robusta de la reunión, incluyendo 13 eventos paralelos sobre temas como la resiliencia energética y la reducción de emisiones de metano. Subrayó una sesión sobre aceleración de la transición energética justa a realizarse conjuntamente con la Secretaría de Cumbres y recordó el apoyo del Departamento a efectos de la Reunión Ministerial de Desarrollo Sostenible realizado en las Bahamas, donde se firmó la Declaración y el Plan de Acción para la Acción Climática, delineando estrategias para proteger recursos y combatir el cambio climático. Expresó el compromiso continuo de trabajar con todas las delegaciones para construir una región más sostenible. La intervención del Departamento de Desarrollo Sostenible de la OEA fue publicada como documento [GRIC/O.1/INF.47/24](#).

El Banco Interamericano de Desarrollo (BID) agradeció los esfuerzos en rendir cuentas y los diálogos entre los sectores público y privado. Destacó la participación activa de expertos del Banco en los Grupos Técnicos Ad Hoc, buscando sinergias y evaluando el progreso de la implementación de los compromisos. Resaltó la importancia de estos espacios para que actores del sector privado proporcionen retroalimentación al Proceso de Cumbres y contribuyan a su implementación. Concluyó reafirmando el compromiso del BID con estos procesos colaborativos.

La Comisión Económica de las Naciones Unidas para América Latina y el Caribe (CEPAL), destacó su apoyo continuo al Proceso de Cumbres. Señaló la línea estratégica de la CEPAL centrada en salud, orientada a generar evidencias para avanzar hacia sistemas universales e integrales y el desarrollo de sistemas de salud resilientes. En cuanto a la transformación digital, destacó diálogos políticos y apoyo técnico continuo, resaltando el reciente lanzamiento del observatorio para analizar datos y detectar tendencias en la región. En temas de gobernabilidad democrática, señala que en 2023 la CEPAL impulsó ejes clave a través del Instituto de Planificación Económica y Social para que los gobiernos desarrollen iniciativas concretas. La intervención de la CEPAL fue publicada como documento [GRIC/O.1/INF.48/24](#).

La OPS reconoció el compromiso de los Estados participantes para implementar los mandatos de la Novena Cumbre de las Américas. Destacó particularmente el Compromiso adoptado en Los Ángeles y el Plan de Acción sobre Salud y Resiliencia en las Américas aprobado en Washington, con ocasión de la Reunión Ministerial del GRIC de 2023 que fortalecieron los esfuerzos regionales para abordar los desafíos comunes en salud. La OPS resaltó los avances en iniciativas clave como el fortalecimiento de los sistemas de salud, la capacidad de fabricación regional de

insumos médicos, la preparación para emergencias de salud pública, los sistemas de información y salud digital, la colaboración en salud ambiental y la prevención de enfermedades no transmisibles. Reiteró su compromiso con el diálogo político y la cooperación para abordar los desafíos de salud en la región. La intervención de la OPS fue publicada como documento [GRIC/O.1/INF.49/24..](#)

El Instituto Interamericano de Cooperación para la Agricultura (IICA), destacó la importancia de implementar la agenda legada de la Novena Cumbre para fortalecer la resiliencia y la sostenibilidad en el Hemisferio. Subrayó la necesidad de un enfoque integrado entre los diversos actores para avanzar en los cinco ejes temáticos en los que se adoptaron mandatos y lograr una transformación socioeconómica y ambiental en la región. Además, reiteró el compromiso de apoyar el Proceso de Cumbre y transformar el sector agrícola para generar impactos significativos en la vida de las personas en el Hemisferio. La intervención del IICA fue publicada como documento [GRIC/O.1/INF.50/24..](#)

La Organización Internacional del Trabajo (OIT), expresó su apoyo continuo al Proceso de Cumbres de las Américas, destacando su colaboración con Estados Unidos y República Dominicana en la Presidencia del proceso. Reconoció el impacto de la pandemia en el ámbito laboral y social, abogando por la justicia social como parte integral de las agendas políticas. En relación con la salud y la resiliencia, la OIT destacó la importancia de fortalecer los sistemas de protección social y promover un enfoque de género en la respuesta a la crisis. También hizo hincapié en la transición hacia una economía verde y la importancia de abordar las desigualdades de género en el cambio climático. En cuanto a la transición energética, resaltó la necesidad de políticas de transición justa para garantizar empleos decentes en un contexto de descarbonización. En el ámbito de la transformación digital, la OIT subrayó la importancia de comprender y regular el trabajo en plataformas digitales para garantizar condiciones laborales dignas. Finalmente, reiteró su compromiso con la gobernabilidad democrática y la promoción del trabajo decente como pilares fundamentales de su labor en la región. La intervención de la OIT fue publicada como documento [GRIC/O.1/INF.51/24..](#)

La Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE) resaltó su programa en América Latina y el Caribe (LAC), que ha respaldado activamente el Proceso de Cumbres, así como la implementación de mandatos como el Compromiso de Lima y los relacionados con un futuro verde y una transición energética justa y sostenible, derivados de la Novena Cumbre. Enfatizó que la atención actual se centra en cuestiones sociales, con un compromiso continuo con la sostenibilidad para dar seguimiento a los avances. La OCDE reiteró su apoyo a la región y su compromiso con su desarrollo.

El Embajador Lambert destacó la valiosa contribución del GTCC en el desarrollo del Proceso de Cumbres, mencionando la abundancia de recursos técnicos y financieros que pueden aportarse a estos esfuerzos. En nombre de la Presidencia del GTCC, expresa la intención de llevar la experiencia técnica y los recursos expertos de diversas áreas de la Secretaría General de la OEA para asegurar el éxito de la Décima Cumbre. Informa que el GTCC llevará a cabo su primera reunión técnica próximamente para recopilar elementos que serán considerados en futuras reuniones del GRIC.

## **5. Consideraciones finales, otros asuntos y clausura de la sesión**

Al no haber comentarios adicionales, la Presidencia agradeció a las delegaciones y a las organizaciones del GTCC por su activa participación, a la OEA y su Secretaría de Cumbres por su compromiso en asegurar el éxito del Proceso de Cumbres.

A las 11:38 horas el día 20 de febrero de 2024, la Presidencia declaró clausurada la reunión.